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时代的每一粒尘埃，落在个人头
上，都是一座大山。
以输给越南队这种“窝囊”的方式

出局后，对绝大多数人来讲，12强赛已
经成了食之无味弃之可惜的鸡肋，但
是对李霄鹏和他的这支中国男足国家
队来讲，与沙特和阿曼队的比赛还要
继续，属于足球的生活还要继续，他们
能做的，也只有弯下身子，顶着“失败
者”的标签，负重前行。

“锋卫摇摆人”于大宝
凸显国足蜀中无大将
这几天，因为于大宝在与沙特队

那场比赛中到底有没有“散步”引发的
争议，依然没有平息。

或许连于大宝自己都没有想过，
自己在12强赛中还能有出场的机会。
与沙特队那场比赛之前，国足在锋线
上有艾克森和阿兰这样的归化球员，
有武磊这样在西甲联赛踢球的海归球
员，有张玉宁这样正值当打之年的本
土球员，所以即便是替补上场，他更多
地也是出任中后卫，而那正是他在北
京国安队的“本职工作”。

还有不到20天的时间，于大宝就
将迎来自己的34岁生日。作为首位加
盟葡超俱乐部的中国球员，于大宝不
但是为数不多的能够靠实力和进球在
欧洲赛场站稳脚跟的“海归”，而且凭
借着每每能在大赛打进关键球的“锦
鲤”属性，一度成为人见人爱的“大
宝”，尤其是在佩兰执教时期，在他连
续两场比赛替补上场并且在最后关头
取得进球，帮助中国队先后逼平了海
地和突尼斯队，“福将”本色显露无遗
之后，即便他在北京国安队已经从前
锋变成了后卫，但无论高洪波还是里
皮，包括后来的李铁和李霄鹏，历任国
足主帅，都会把这个“锋卫摇摆人”带
在身边，以备不时之需。
在争论于大宝应该前插还是应该

原地接应更合理的时候，很多人同样
也意识到了一个问题，那就是明明手
里有谭龙这样的“正印”前锋，李霄鹏
为什么还是选择了于大宝———如果
“不该上场”的国安后卫没有上场去干
前锋该干的活儿，这名曾经在上届12
强赛绝杀过韩国队的老将，也就不会
引发后来如此声势巨大的讨伐和争议
了。
2014年底，从大连阿尔滨转会加

盟国安队的时候，于大宝踢的还是前
锋，他在北京效力的第一个赛季，便在
中超联赛中打进了五个球，而且在亚
冠联赛小组赛主客场对阵浦和红钻队
的比赛中取得了进球。除此之外，自从
2007年从葡超回到中超以来，除了
2020年，于大宝在其他11个赛季当中
都有斩获———至少从进球能力来讲，
于大宝无疑是合格甚至是优秀的。
事实上，对于于大宝从前锋改踢

中卫，曾经出任过中国男足国家队主
教练的意大利“银狐”里皮是很不满意
的，作为一名曾经把意大利国家队带
到世界杯冠军的老帅，里皮当然清楚
在这两个不同位置之间“摇摆”会给球
员带来怎样的影响。

作为在前锋与后卫之间“切换”的
最成功的本土球员，范志毅曾经因此
集最佳球员和最佳射手于一身，但是
在他看来，无论再怎么“带刀”，后卫队
员无论进攻意识还是进攻方式，跟前
锋都是不太一样的。“后卫最通常的进
球方式是定位球，他进攻的时候基本
是面对球门的，可能前面的传球步骤
都不需要他参与，只要最后射门那一
下做好就行了；但是作为前锋来讲，他
会考虑怎么样去接应，怎么样去跑出
空当来，然后最后那一下怎么处理才
更合理，这都是不同位置上不同的技
战术要求，不是说我顶到最前面就是
前锋，回到最后面就是后卫了，没那么
容易的。”
过去的三个中超赛季当中，于大

宝的进球数分别是四个、零个和一个，
相比之前稳定的五球左右，出现了相
当明显的下滑，对一名年过三十而且
踢中卫的老将来讲，这其实也再正常
不过了。问题是，当年轻的朱辰杰可以
挑起后防线大梁的时候，国足前锋线
上，依然没有让里皮、李铁和李霄鹏可
以信任的新生力量———蜀中无大将，
廖化当先锋，或许这才是于大宝或者
说中国足球最尴尬和最无奈的地方。

“89后”渐显力不从心
难进下一个世界杯周期
与沙特队那场比赛的当天，蒿俊

闵迎来了自己的35周岁生日，李霄鹏
麾下的这支国家队当中，他也是1987
年龄段球员的唯一代表。
蒿俊闵的身后，是目前仍在挑着

国足大梁的“89后”，更确切地说，是出
生于1989和1990年龄段的这批球员。

或许是一种巧合，2011年，当时还
是U23国奥队适龄球员的吴曦、王大
雷、张琳芃和王燊超这些队员，第一次
正式“出道”遇到的终极考验，就是在

主教练布拉泽维
奇的带领下，出
战与阿曼队的奥
运会预选赛，结
果在两回合180
份钟比赛战成1
比1的情况下，遭
遇了当值裁判的
“疑似”问题哨，

被拖入了加时赛并且最终败下阵来，
失去了晋级伦敦奥运会的资格。

11年后，还是在阿曼的马斯喀特，
对曾经在这里伤过一次心的“89后”这
批球员来讲，也许就是又一次的结束。

单从年龄上来讲，无论是35岁的
蒿俊闵，还是33岁的“89后”，到了下
一个世界杯预选赛周期的时候，都已
经超过或者将近37岁了，虽然有郑智
这样40岁还能为国家队效力的“先
例”，但是从这次已经结束的12强赛比
赛来看，已经过了职业球员巅峰期的
“89后”们虽然努力依旧，甚至在战术
执行力和对比赛的理解力方面，比年
轻队员更胜一筹，但是受制于身体机
能和竞技状态的影响，已经多少有些
力不从心了。
因为一个下意识的动作，被意外

卷入“海参风波”的国足队长无疑有些
冤，但事实上，外界之所以对他质疑，
更主要的原因，或许还是他在比赛当
中的表现跟预期之间的那个落差，用
一位圈内人士的话说，就是“如果能打
进世界杯，天天吃人参都不会有人
说”。
作为1989年龄段最成功的球员之

一，过去相当长的一段时间内，张琳芃

都占据着国足主力后卫的位置，无论
中卫还是边后卫，他都踢得游刃有余。
在吴曦累积黄牌停赛的情况下，张琳
芃在与沙特队的比赛中戴上了队长袖
标，虽然在90分钟的比赛中贡献了两
次解围、两次抢断和一次封堵射门，但
是也八次丢失了球权，其中两次险些
被对手破门得分。
事实上，最近两个赛季的中超联

赛和国家队比赛中，作为防守线“大
闸”的张琳芃，不止一次地出现过类似
把球直接踢到对方进攻球员脚下的失
误。至于另外一名此前一直在国足出
任左边后卫的“89后”王燊超，虽然有
不错的助攻能力，但防守上的弱点被

对手无限“放大”之后，也只能“让位”
给只比他年轻了1岁的郑铮。

可以肯定的是，随着12强赛的结
束，“鹏家军”中的一些“89后”球员会
逐步退出国家队的舞台，而国足的“80
后”时代，或许也将就此画上一个句
号。

年轻化势在必行
亚洲杯前完成重建
“对于很多老队员来说，这可能是

他们最后一次参加世界杯预选赛比赛
的机会，我希望他们能够珍惜，所有人
都要珍惜这场比赛。”与阿曼队赛前的

新闻发布会上，李霄鹏用这样的一番
话，“开启”了国足年轻化的新征程。
变化，从倒数第二轮与沙特队的

那场比赛中就开始出现了。与之前首
发11名队员经常只有朱辰杰一名
“U30”不同，李霄鹏排出的主力阵容
中，只有颜骏凌、张琳芃、郑铮和蒿俊
闵四名球员的年龄超过了30岁。虽然
从年龄上看，28岁的廖力生、刘彬彬，
以及27岁的徐新这些“新人”也算不上
年轻，但至少再征战一次世界杯预选
赛的问题不大，这也是李霄鹏下定决
心要在国家队推行年轻化的主要原
因。
更能体现出李霄鹏心思的，或许

是阿曼记者赛前提出的那个“中国队
冲击世界杯失败，主要原因是什么”的
问题。尽管在接手国家队之初，外界就
判断李霄鹏最主要的任务就是带队打
好2023年在本土举行的亚洲杯赛，认
定那才是对他执教的“大考”，但是从
这位国足新帅带队参加的前两场与日
本和越南队的比赛来看，至少在那个
时候，还是想要在12强赛中“博”一下
的，而他显然没有拿到自己想要的那
个结果———所以他才会直截了当地给
出了自己的答案：实力不够。
打完与阿曼队的比赛之后，国足

将重新返回阿联酋迪拜，与在那里参
加“迪拜杯”的U23国奥队会合，一起
搭乘包机返回国内。由于接下来相当
长一段时间内没有正式比赛，国足教
练组也会把主要精力放回到中超联赛
以及下半年参加亚运会的这支国奥队
身上，为打造一支更年轻也更有活力
的新国足做好准备。

送别，“80后”国脚终场哨响
打完与阿曼队的比赛，又一次跟12强赛说了“再见”之后，属于这支国足

的“使命”，也全部完成。 接下来，“鹏家军”将再次返回迪拜，与在那里参加“迪

拜杯”比赛的U23国奥队会合后，搭乘包机返回国内，按照防疫要求完成医学

隔离观察后，返回各自俱乐部参加预计在4月下旬开打的新赛季中超联赛。

球，可以继续踢，但是对国足阵中的那些“80后”球员来讲，属于他们的国

脚生涯，或许从中阿之战终场哨响吹的那一刻起，就已经走到了尽头。

对很多老队

员来说， 这可能

是他们最后一次

参加世界杯预选

赛比赛的机会。

首席记者 刘闻超

受疫情影响，原本这支U19国青
的新年首训，应该在本月初开启，
地点设于上海金山。自上海暂无条
件举行集训后，有关方面也曾考虑
将集训移师至苏州，然而条件依旧
不算成熟，一直到现在，球队的集
训时间和地点才终于定下来。根据
足协公布的名单显示，除主教练安
东尼奥外，球队领队由原国脚邵佳
一担任，他同时和原亚泰队长杜震
宇一起，担任中方助理教练。球队
训练员则包括了多位已退役的原
职业球员：杨智、黄博文、陆博飞、
刘成、孙吉、张辛昕。

广州队成为这支U19国足的输
送大户，他们一共有八人入选。上
海海港的小将刘柏杨、向荣峻也是
该年龄段国字号的常客了，倒是贾
博琰的入选比较令人意外。上个月
初，上海海港俱乐部与瑞士草蜢俱
乐部曾共同官宣了他的转会，不过
这位出自海港2003梯队的小将遭
遇了与郭田雨相似的问题。据悉，
由于签证关系，贾博琰迟迟没能踏
上前往欧洲的征程，此前为了让贾
博琰积累足够的成年队比赛数量，
草蜢俱乐部曾计划将他租借至克
罗地亚乙级联赛锻炼，但是现在各
种外部因素叠加，令小贾的留洋计
划只能稍稍暂缓。

前一段时间，贾博琰一直在东
方绿舟进行训练，该基地采取封闭
管理的方式，这使得他的个人训练
不曾中断，此次能够跟随U19男足一
同前往集训，有助于让他投身于更
系统化的合练当中。考虑到转会本
身已经完成，预计草蜢方面会继续
就小贾一事努力，至于下一步会针
对其做出何种安排，可能还得有待
各方一同商议而定。

贾博琰入选
U19国青集训

湖北省足协：张一轩、希尔扎提 ·努
尔、努尔艾力 ·阿巴斯
山东泰山： 热合米图拉 ·雪合热提、
艾力库提 ·艾沙江
上海海港：贾博琰、刘柏杨、向荣峻
广州足球：霍深坪、刘浪舟、姚致宇、
阳敏杰、徐彬、尤文杰、曾耀樟、张文
烜

长春亚泰：阿卜杜拉 ·阿地力
河北队：高玉男
青岛队：栾毅
浙江队：鲍盛鑫、汤楷祺
沈阳城市：桂子涵
青岛海牛：李苏达
北京万达：李昊

U19国足名单

周一上午， 中国足

协发布了2022年首期中

国U19男足集训名单，所

有24名队员将在主教练

安东尼奥的率领下，于3

月31日至4月22日期间，

前往海口进行为期三周

的集训。 上个月由上海

海港俱乐部转会至瑞士

草蜢俱乐部的小将贾博

琰名列其中。


